

# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

3 de mayo de 1865.

Ayer, á las nueve de la mañana, se reunieron algunos estudiantes en la calle Ancha de San Bernardo, frente á la Universidad Central.

A las nueve y media próximamente se dirigieron algunos por la calle Arriba, de tres en tres, marchando con la mayor compostura, hasta la plazuela de Santo Domingo, donde se detuvieron, separándose algunos de los mayores.

La mayoría de los que continuaron hasta el monumento del Dos de Mayo eran de la Facultad de Filosofía.

PARA HOY

## Calendario y santoral

Lunes 3 de mayo de 1915.

Salte el Sol á las 5.12.

Se pone á las 19.11.

Salte la Luna á las 24.

Se pone á las 8.

**SANTORAL.**—La Invencción de la Santa Cruz; Santos Alejandro I, Papa; Evencio, Teodoro, Timoteo y Alejandro, mártires; San Juvenal, confesor, y Santas Maura y Antonina, vírgenes y mártires.

**SAN JUVENAL**, obispo de Narni.—Narni, ciudad de Umbria, fué de las últimas que se sometieron al cristianismo.

Juvenal, que acababa de llegar de Africa á Roma, fué consagrado obispo por el Pontífice, que lo envió á Narni.

Allí obtuvo grandes frutos, desterrando pronto á los ídolos.

Murió santamente el día 3 de mayo del año 376.

**LECHE DESECADA Y PULVERIZADA «LOS PIRINEOS» GUERNICA**

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato estuvo, á primera hora de la mañana, como á diario lo hace, en el domicilio del general Azcárraga, enterándose minuciosamente del curso de la enfermedad.

Desde allí marchó á la Presidencia, en donde recibió las visitas de los periodistas, y poco más tarde la del presidente del Consejo de Estado, duque de Mandas.

En la charla con los primeros, manifestó el jefe del Gobierno que estaba recibiendo telegramas de los Círculos conservadores de España felicitándole por su designación para la presidencia del Círculo del partido en Madrid.

Dijo también que Consejo de ministros no lo habrá hasta el miércoles próximo, en que estarán ya ultimados algunos proyectos que tiene en preparación el ministro de Hacienda.

Ha leído el Sr. Dato el discurso pronunciado en Granada por el jefe de los reformistas, Sr. Alvarez (D. M.), haciendo notar que el hecho de aplaudir la gestión del Gobierno en los asuntos de política exterior era de agradecer.

También señaló la coincidencia de las manifestaciones de los señores conde de Romanones, Maura, García Prieto y Alvarez, en cuanto á las líneas generales de la orientación que en política internacional debe seguir España.

En la parte que el Sr. Alvarez dedica á política interior se ve claramente la favorable acogida que éste presta al llamamiento que en Palma de Mallorca hizo el conde de Romanones á las fuerzas de la izquierda liberal, indicando todo ello que se está en camino de llegar á una inteligencia entre los tres grandes grupos liberales, los que si se fundieran, formando un solo partido, sería, á juicio del señor Dato, una gran fuerza, y además, una gran ventaja para el desenvolvimiento de la política española en el presente y en el porvenir.

## BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas.

Refrescos espumosos. Legítimo chantilly en platos, cajas y pasteles.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Cajitas especiales para el transporte de helados para campo y excursiones; duración, ocho horas.

Casa de moda. LA INDIA, Montero, 12, teléfono 4.168.

## Mundo eclesiástico

Ha sido nombrado provincial del convento de Carmelitas descalzas del distrito de Las Palmas (Benicásin) el reverendo padre Fernando Santa Teresa, y defundores los reverendos padres Esteban Eufrosio y Daniel Angelo.

—La peregrinación á Santiago de Compostela saldrá de Madrid el 20 de julio próximo, deteniéndose á la ida en León, Vigo, Pontevedra ó Villagarca, quedando disuelta en Santiago.

La cuota de inscripción es de cinco pesetas, y el precio del billete, 25 pesetas en primera, 163 en segunda y 110 en tercera.

Las inscripciones se pueden hacer en la parroquia de Santiago y San Pedro, San Ramón, San Jerónimo, Santa Teresa y Santa Isabel; comandadoras de Santiago; librerías de Fe, G. del Amo y M. Echevarría; comercios de García Mustieles y M. Palomque, y Centro de Defensa Social.

—Se ha convertido al catolicismo el subdito alemán Walter Lochl.

Ha sido bautizado en la iglesia de San

Francisco, de Bilbao, por el prelado de aquella diócesis.

—Ha sido concedido el premio de honor en los Juegos florales de la Prensa católica, otorgado por el arzobispo de Tarragona á la mejor poesía presentada, al notable poeta don Miguel Rodríguez Seisdedos.

—Los días 28 y 29 del presente mes conferirá órdenes generales el muy ilustrado obispo de Madrid Alcalá.

—Una persona piadosa ha regalado á la iglesia de Nuestra Señora de la Ayuda, en Barcelona, una valiosa custodia de plata dorada y cincelada, luciendo alrededor del viril preciosas piedras, procedentes de las joyas de la piadosa donante.

Mide la custodia un metro de altura, y afecta la forma de cruz.

—La fecha de la inauguración de la magnífica custodia de la Adoración nocturna madrileña, se ha fijado para la noche del 16 al 17 del presente mes.

En dicha noche se celebrará una vigilia extraordinaria en la santa iglesia catedral de Madrid. En la mañana del 17, una vez terminada la misa de comunión, será conducido el Santísimo en la nueva custodia en muy solemne procesión, desde el citado templo hasta el de la Consolación (calle de Valverde), donde quedará expuesto todo el día para la Congregación de la Adoración diurna.

Formarán parte de la procesión varias Comisiones de los varios adoradores de casi toda España, con sus respectivas banderas.

La custodia pesa 11 kilos, y solamente el viril se valúa en 65.000 pesetas.

ZENITRAM

## GRAN MUNDO

El distinguido y joven diplomático don Manuel Aguirre y Cáceres ha sido designado para desempeñar el cargo de primer secretario en nuestra Embajada en Viena.

—D. Alfonso Fiscovitsch ha sido ascendido á segundo secretario con destino á la Embajada de Berlín.

—Muy hermoso é interesante ha sido el anunciado concierto que dieron anteayer por la tarde en la sala de fiestas del Hotel Ritz las jóvenes artistas Juana Gautier (violín) y Carmen Pérez (piano), ambas primer premio del Conservatorio de París en el año 1914.

Las lindas muchachas sumarán, entre las dos, quizás treinta y dos años, edad en que un artista de prestigio se acerca al desarrollo total de su talento, después de muchos estudios, y empezando á recoger el fruto de la experiencia personal, que es uno de los factores primordiales para la interpretación de los clásicos.

Las dos jóvenes intérpretes de sonatas de Beethoven, Schumann y Franck demostraron ayer, no solamente un dominio absoluto de su arte, sino también un estilo, una virtuosidad y una seguridad asombrosos en artistas que empiezan su carrera, y que los auspicios más favorables han de estimular para que lleguen en breve á tener una fama digna de sus méritos.

Durante el primer descanso las elegantes damas que asistieron al concierto tomaron el té en el jardín de invierno, comentando el éxito de Juana Gautier y Carmen Pérez, que darán el segundo concierto el día 4 de mayo, entrando en el programa la hermosa sonata de Kreutzer.

MADRIZZY

## EXPOSICION MAEZTU

En el Palace Hôtel, el joven y originalísimo pintor bávaro Gustavo de Maeztu ha organizado una interesantísima Exposición de algunos cuadros suyos, que han llamado y siguen llamando justamente la atención de inteligentes y profanos.

Gustavo de Maeztu es un artista de temperamento inconfundible, que en cada una de sus obras deja una huella personalísima. Los cuadros que exhibe en esta Exposición son, en su mayoría, figuras de mujeres, cada una de las cuales asume un sentido simbólico que realza su valor pictórico. Así «La sembradora», así «La dama del jardín». Lo más admirable de estas figuras es la unión de fuerza, apasionada, de solidez corpórea y de gracia reblandecida y tierna con que el autor ha sabido magnificarlas. Son mujeres forjadas recientemente para el amor y el triunfo, y sin embargo, tan delicadas, tan cansadas, tan modernas!

Exhibe también Maeztu unos apuntes interesantísimos, recogidos en sus andanzas por Castilla, retratos de ancianos y de jovencitas, de mendigos y de labriegos, tan insuperables de verdad material y espiritual, que á más de su valor artístico podrían constituir la documentación más completa para un estudio psíquico-antropológico de las gentes castellanas.

Mucho hay que admirar y que aprender en una visita á esta Exposición; para los profanos la riqueza de colores, la plasticidad casi escultórica de las figuras, la expresión de vida de aquellos semblantes, serán un éxtasis de deleite estético; los técnicos podrán además entrever ante aquellos cuadros el arte de dar volumen al color, de combinar las masas cromáticas de modo que adquieran una solidez análoga á la del mármol.

Si se nos permitiera la frase, diríamos que la pintura de Gustavo de Maeztu es tangible, á más de visual, y que sería grato para una mano delicada acariciar aquellas turgentes masas de color.

Gustavo de Maeztu ha obtenido un triunfo merecido con esta Exposición, que entre pintores y críticos ha fijado de un modo honrosísimo el concepto de su personalidad, colocándole en la reducida categoría de esos artistas cuya evolución y orientaciones sucesivas habrá que seguir con interés.

## LA SEMANA MEDICA

Sociedad Laringológica.

Bajo la presidencia del doctor Cisneros se celebró el viernes pasado una sesión muy interesante.

Tanto abundaron los casos prácticos, que apenas se discutió el orden del día, acordándose convocar una nueva reunión extraordinaria.

Presentaron enfermos los doctores Prada, García Vicente, Fernández Seco, Casadesús y Botella. Este último explicó también una comunicación sobre «Sorpresas de la traqueoscopia y esofagoscopia», de gran interés, á la que aportaron datos de su práctica los señores Jiménez Encina, Horcasitas y Tapia.

Una gran cruz.

S. M. el Rey se ha dignado conceder la gran cruz de Isabel la Católica al ilustre doctor D. Manuel de Tolosa Latour, secretario del Consejo Superior de Protección á la Infancia.

La merced otorgada á nuestro distinguido amigo doctor Tolosa Latour es justa recompensa al eminente médico, cuya obra en favor de los niños es acreedora á las mayores alabanzas.

Soío el Sanatorio de Chipiona representa un valor moral y científico verdaderamente inestimable.

Final de unas oposiciones.

Han terminado en el ministerio de la Gobernación los ejercicios de las oposiciones convocadas para cubrir las plazas vacantes de médicos inspectores provinciales de Sanidad.

Con arreglo á los ejercicios y puntuación obtenida, han sido propuestos por el Tribunal para cubrir las vacantes, los doctores siguientes: D. Julián Van Baumberghen, D. César Sebastián González, D. Enrique Bardaji, don Julio Alonso Marcos, D. Rafael Fernández y Fernández, D. Gabriel Ferrer Obrador, D. Vicente Rasueros, D. Pedro Blanco Grande y D. Celestino Sol Marcos.

Noticias breves.

Ha sido trasladado á Sevilla, á la cátedra de Anatomía, el doctor Seres Ibars.

—Falleció en Berlín el célebre doctor Löfler, descubridor del bacilo de la difteria, del muermo y del mal rojo de los cerdos.

—Proyéctase para esta semana un banquete en honor de los doctores Tolosa Latour y Masip.

—Está recibiendo muchas felicitaciones el doctor Castresana por su interesante conferencia acerca de la miopía progresiva.

—Con fecha 23 de abril se aprobó por fin el reglamento del Cuerpo de médicos escolares.

Una obra muy útil.

Seis doctores jóvenes y ya reputados, los Sres. Sáinz de los Terreros, Gutiérrez Balbás, Mesonero Romanos, Rodríguez Zúñiga, Olivide Torres y Fort Zárrega, acaban de publicar el primer tomo de su «Tratado de oposiciones médicas», completísima obra donde, á fuerza de un gran trabajo de selección y de síntesis, han recopilado los temas que pudiera abarcar el programa más extenso.

La nueva obra ahorra, pues, una gran cantidad de tiempo á los opositores; está lujosamente editada con muchos y magníficos grabados, y á su práctico mérito uno el haber sido prologada por el ilustre doctor Cortezo.

Merecen sus simpáticos autores nuestra más sincera y modesta felicitación. Ahí es nada, recopilar en unos centenares de páginas la multitud de materias que hoy en día se necesitan para cualquier oposición ó concurso. El libro se venderá seguramente como pan bendito, dada la falta de tratados sintéticos y quintaesenciados, que á los que no dispongan de una gran biblioteca les garantice la seguridad de no incurrir en situaciones difíciles y desairadas.

DOCTOR G.

## Agua de Solares

Insustituible como agua de mesa.

## Congreso de Ciencias Administrativas

En el salón de actos de la Presidencia del Consejo de ministro reunióse la Comisión organizadora del II Congreso Internacional de Ciencias Administrativas para dar posesión de la presidencia, vacante por defunción del ilustre ex ministro Sr. Dávila, al Sr. Dato, presidente que era de la cuarta Sección, y de ésta al marqués de Alhucemas.

La Mesa de la Comisión ha quedado constituida en la siguiente forma:

Presidente, Sr. Dato; presidente de la primera Sección, el Sr. Santamaría de Paredes; de la segunda, el Sr. Sánchez Román; de la tercera, el Sr. Besada; de la cuarta, el señor marqués de Alhucemas; de la quinta, el señor Cierva; de la sexta, el teniente general señor Luque, y de la séptima, el almirante marqués de Pálares; secretario general, el conde de Torre-Vélez; primer vicesecretario, el senador Sr. Llombart; segundo, el senador señor marqués de Valero de Palma; secretarios adjuntos, Sres. San Martín, Loeb y Madariaga (D. Juan y D. Carlos).

Al acto asistieron, además de los señores citados, á excepción del Sr. Besada, que se excusó por ausencia, el general Madariaga y el Sr. Serrano (D. Leopoldo) en concepto de delegados de la Comisión permanente internacional, á la cual también pertenecen los Sres. Santamaría de Paredes y conde de Torre-Vélez.

El auditor de Marina Sr. García Parreño concurrió en representación de los ponentes generales.

A propuesta del general Luque fué electo para una vicepresidencia vacante en su Sección el general de división D. Máximo Ramos Oroajo.

El Sr. Dato propuso para vocal de la Sección cuarta al señor marqués de Santa Cruz, y fué electo por propuesta del Ejecutivo para el cargo de tesorero D. Agustín Jiménez Pérez de Vargas, oficial mayor de la Presidencia del Consejo de ministros.

Se acordó el mensaje que había de remitirse á M. Cooreman, presidente de la Comisión permanente internacional, y se trataron varios asuntos pendientes de resolución.

Tanto los Sres. Santamaría de Paredes, como el Presidente, Sr. Dato; el marqués de Alhucemas, Sánchez Román y otros señores, dedicaron un sentido recuerdo á la memoria de los Sres. Canalejas y Dávila, presidentes que fueron de la Comisión, cuyas manifestaciones se acordó por unanimidad que constaran en acta como un homenaje á tan ilustres personalidades.

## Centro del Ejército y de la Armada

Curso de estudios militares.

El comandante de Infantería D. Joaquín Calveche disertó con atinada elocuencia sobre «La guerra y la humanidad», estudiando los orígenes de las luchas humanas en peleas por conquista y defensa del terreno, en rifa por la posesión de objetos de valor, hasta que la agrupación de hombres formaron las tribus y más tarde los reinos, y las luchas fueron por egoísmos de los jefes, que sólo exponían en la pelea la vida de sus guerreros y la suerte de su país.

Relató con magistral pintura de curiosos detalles las peleas entre los pueblos salvajes de las distintas partes del mundo donde no llegaron los prodigios de la mecánica ni las elucubraciones de la balística en el arte brutal de matar hombres.

Mucho y selecto público ovó con agrado al ilustre conferenciante, que fué muy aplaudido.

El martes 4 del actual, á las seis y media de la tarde, pronunciará su tercera conferencia en el salón de actos de dicha Sociedad el coronel de Estado Mayor retirado D. Jenaro Ruiz Jiménez, disertando sobre el tema «Figuras de la Historia militar: los grandes caudillos».

## PARA AVIACION

Exhibiciones, concursos y hacer «Looping», dirigirse á los aviadores Hedilla y Rosillo.

## SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

GUERRA.—Real decreto nombrando comandante general de Artillería de la primera región al general de brigada D. José Donat y Mora.

—Otro nombrando intendente militar de la primera región al intendente de Ejército don Julián Vera-Fajardo y Dalmazo.

—Otro nombrando intendente militar de la segunda región al intendente de Ejército don Vicente Viqueira y Flores Calderón.

—Otro nombrando secretario de la Intendencia general Militar al intendente de división D. Angel Altolaguirre y Duvalé.

FOMENTO.—Real decreto disponiendo queden redactados en la forma que se indica los artículos 22, 23 y 27 del reglamento vigente de la Escuela Nacional de Aviación.

—Real orden aprobando los presupuestos por Administración de las obras de cuenta del Estado del camino vecinal de Huelva á la pasada de Trigueros.

—Otras ampliando hasta 1.º de octubre del año actual el plazo concedido para la presentación de proyectos para los ferrocarriles secundarios de Belmont á Igualada y de Cervera á Tarragona.

MARINA.—Real orden concediendo la cruz de segunda clase del Mérito Naval, blanca, pensionada, al comisario de la Armada don José Gutiérrez Soto.

HACIENDA.—Real orden declarando que la rebaja del impuesto de transportes concedida para el personal ferroviario por el artículo 2.º de la ley de 17 de diciembre de 1908 no es aplicable á los empleados y obreros de las Compañías de tranvías de tracción mecánica.

—Otra disponiendo que á partir del 26 de abril próximo pasado, y mientras duren las actuales circunstancias, se consideren ampliados indefinidamente los plazos que para la desgravación de los paquetes postales establece la real orden de este ministerio de 16 de noviembre de 1908.

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo se reitero al excelentísimo señor ministro de la Gobernación ordene la remisión á este ministerio del expediente del Colegio de Huérfanos pobres de San Julián de Vilatorrada (Barcelona).

—Otra nombrando catedrático numerario de la Escuela Superior de Comercio de Cádiz á D. Rafael Picó Estela.

—Otra disponiendo se clasifique como de beneficencia particular la fundación denominada Julián Campo de la Cuadra, instituida en el pueblo de Otides, Valle de Carranza (Vizcaya).

—Otra disponiendo se den las gracias á D. Carlos Vicioso por el donativo de un herbario á la Dirección del Museo Nacional de Ciencias Naturales.

—Otra nombrando nuevamente el Patronato del Museo provincial de Bellas Artes de Palma de Mallorca.

ADMINISTRACION CENTRAL.—Dirección general de la Deuda y Clases Pasivas.—Señalamiento de pagos y entrega de valores. Instrucción pública.—Subsecretaría.—Anunciando á concurso de traslado la provisión de la plaza de Química orgánica, vacante en la Facultad de Ciencias de la Universidad de Oviedo.

## TEATRO REAL

«MARGARITA LA TORNERA»

En la mente de muchos de los espectadores que anoche ocupaban las localidades del teatro Real con ocasión de la función inaugural de la temporada de primavera, se avivó el recuerdo del estreno de *Margarita la Tornera*, celebrado en la noche del miércoles 24 de febrero de 1909; ninguno de ellos, seguramente, dejó de rendir fervoroso homenaje de admiración á la gloriosa memoria de aquellos dos preclaros ingenios españoles que dieron á la escena lírica la poética leyenda de Zorrilla.

En aquella noche de triunfo creó el personaje de Margarita la ilustre soprano dramática Sra. Gabatto, y fueron Sirena, Anita Hernández; D. Juan de Alarcón, el tenor Abella; D. Lope de Aguilera, el barítono Cigada y Gavilán, el bajo Sr. Meana.

Las artistas que anoche cantaron la hermosa ópera de Chapi son conocidos del público, y la simpatía de éste los acompañó desde el primer momento.

La Srta. Marco, que en los primeros momentos debió de sentir algún temor ante la magna empresa en que se aventuraba, tuvo la fortuna de impresionar favorablemente al auditorio.

En el dúo de la reja con D. Juan, que fué repetido, escuchó los primeros aplausos, que vio reanudados en otros pasajes de la obra.

Fuó una linda Margarita. Su voz, quizás un poco corta, pero muy afinada y de timbre simpático, encontró acentos apasionados y poéticos.

En la escena final, muy afortunada en la actitud dramática.

El Sr. García Romero posee una voz muy agradable. Tiene, asimismo, dición excelente y domina la escena con naturalidad.

Si el Sr. Gaarcía Romero estudia, puede llegar á ser un artista que logrará gloria y provecho.

Don Lope de Aguilera fué el distinguido barítono Sr. De Ghery; muy bien de voz, magníficamente timbrada, y de acción escénica, demostrando haber entendido el personaje. El Sr. De Ghery mereció grandes elogios.

Tiene excelente voz y canta con buen gusto el Sr. Gorgé, que interpretó el personaje de Gavilán.

Si merecra un poco la solemnidad que da al personaje, éste hubiera resultado perfecto. Sin embargo, el Sr. Gorgé escuchó merecidos plácemes.

La Srta. Ottein hizo una Sirena discreta. Los coros, bien.

La orquesta, dirigida por el maestro Villa, á la envidiable altura de los prestigios artísticos de su director.

El decorado, magnífico, es el mismo que sirvió en el estreno de *Margarita la Tornera*, y lleva la ilustre firma de Amalio Fernández.

La representación fué en conjunto muy bien acogida por la concurrencia. Lástima que ésta no fuera tan numerosa como merece el esfuerzo realizado por la Empresa.

La elección de *Margarita la Tornera* para inaugurar la temporada ha constituido un acierto.

Bien merece el genio insigne de Chapi el homenaje que se le rinde, inaugurando con su obra admirable la temporada de ópera nacional.

N. R. DE C.

UNICA PARA NERVA  
**AGUA VILLAZA**  
Cura radicalmente estómago, hígado, intestino y artritis.

## El general Azcárraga

Ayer mañana tuvieron los doctores Castresana, Espina, Alabera y Vaquero nueva consulta.

Estos no han modificado su pronóstico; pero significaban que el enfermo, en vez de retroceder, se reanima y lucha con la dolencia, lo cual hace concebir un rayo de esperanza. Durante la noche, el ilustre enfermo habla lo grado dormir algunos ratos.

El parte que redactaron decía así: «El general Azcárraga ha pasado la noche intranquilo. Sigue en el mismo estado de gravedad. La familia no recibe.»

Durante la tarde no ha experimentado ningún cambio el estado del ilustre enfermo.

Después de las seis se han reunido los médicos en consulta, no modificando su impresión de la mañana.

El estado del ilustre enfermo era anoche el mismo que el de todo el día.

El médico de cabecera, Sr. Vaquero, le visitó á primera hora de la madrugada, no apreciando en el síntoma alguno que le obligara á rectificar las impresiones de la mañana tarde.

El enfermo duerme á ratos. Hacemos votos por que la mejoría iniciada se acentúe.

## Siempre inofensivo

Para curar las enfermedades crónicas se impone el uso de medicamentos que han de usarse mucho tiempo seguido y han de llenar dos indicaciones. Ser inofensivos y curar. Esto pasa con el Elixir Estomacal de Sals de Carlos, pues cura las enfermedades del estómago é intestinos y no perjudica aunque se use años seguidos.